

**Badische Landesbibliothek Karlsruhe**

**Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe**

**Handbuch für Reisende am Rhein von seinen Quellen bis  
Holland**

**Schreiber, Alois Wilhelm**

**Heidelberg, [1831]**

Vorrede

[urn:nbn:de:bsz:31-329929](https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:bsz:31-329929)

## V o r r e d e .

Dieses Handbuch für Rheinreisende, von welchem im Jahr 1816 die erste Auflage erschien (ein erster Versuch 1812), hat sich bis jetzt fortwährend als das vollständigste und zweckmäßigste erwiesen, und ist daher vom Publikum mit stets wachsendem Beyfalle aufgenommen worden, wie viele Nachahmer es auch gefunden, und wie oft ganze Artikel daraus für ähnlich Werke abgeschrieben worden. Seinem ersten Plane unabänderlich getreu, richtete der Verfasser seine Aufmerksamkeit fortwährend auf Alles, was irgend den gebildeten Reisenden ansprechen oder zu seiner Bequemlichkeit dienen kann. Die in London und Paris erschienenen Uebersetzungen haben darum auch bey Engländern und Franzosen gemeinen Beyfall gefunden, obgleich beyde nach frühern Ausgaben gemacht, und darum theils mangelhaft, theils veraltet sind.

Wenn auf der einen Seite schon der große Reichthum der Gegenstände diesem Werke eine größere Ausdehnung geben mußte, so entstehen auf der andern Seite, bey jeder neuen Ausgabe, für den Verfasser große Mühen und Schwierigkeiten durch den steten Wechsel, dem, in den letzten Decennien, gerade in den Rheingegenden, so manches Vertliche unterworfen war. Es ist aber auch in dieser Hinsicht bey der gegenwärtigen Auflage das Mögliche geleistet worden, und der Reisende, welcher sich dieses Führers bedient, wird weder über Mangelhaftigkeit noch Unrichtigkeit der erforderlichen Notizen zu klagen haben. Außerdem findet er hier in einem Bande vereinigt, was er sonst in einer Anzahl andrer Reisebücher zusammen suchen müßte und nicht so zweckmäßig geordnet finden würde. Dem Verfasser wie dem Verleger war daran gelegen, den wohl erworbenen Ruf des Werkes zu erhalten, und den Beyfall zu rechtfertigen, der ihm bis jetzt auf eine so unzweydeutige Weise zu Theil geworden. Da-

rum erhielt diese neue Auflage auch einige zweckmäßige Zusätze und Erweiterungen, namentlich in den Routen: Von den Quellen des Rheins nach Schaffhausen, den verschiedenen Hauptpunkten des Schwarzwaldes, und den dortigen Bädern, Baden mit eingeschlossen; den paradiesischen Gegenden des Bayerischen Rheinkreises und des Nahethals; den merkwürdigen Gegenden der Eifel von Trier bis Aachen; des Niederrheins u. u. Der Anhang erhielt gleichfalls nützliche und zweckmäßige Zusätze.

Kleine Irrthümer und Mängel sind bey geographischen und topographischen Schriften unvermeidlich, zumal da Einzelnes sich nicht selten schon während des Druckes ändert. Dies wird kein billiger Leser übersehen.

Wir wollen hier auch den zahlreichen Freunden, die durch ihre schätzbaren Beyträge nicht wenig zur Vervollkommnung dieses Handbuchs beygetragen haben, den gebührenden Dank abstatten, und bitten um Fortsetzung ihrer Mittheilungen bey einzelnen, in der Folge eintretenden, Veränderungen.

Die drey neu gestochenen Karten, von dem verdienstvollen Streit gezeichnet, empfehlen sich eben so sehr von Seiten des Stiches und der wohlgelungenen Ausführung, als durch Genauigkeit und Vollständigkeit in den einzelnen Ortsangaben. Auch durch anständige Ausstattung und Beybehaltung des bisherigen billigen Preises — bey sehr vermehrter Bogenzahl und der Karten — hat der Verleger sich um das Publikum verdient gemacht. Derselbe wird, neben der Französischen Ausgabe, auch eine Englische demnächst veranstalten. — Wir bemerken hier noch, daß die Angaben über Brüssel und andere Niederländische Städte (S. 471 ff.) bereits gedruckt waren, als die neueste Revolution in diesem Lande eintrat.

Baden, im Januar 1831.

A. Schreiber.

NB. Gültige Mittheilungen, gegenwärtiges Handbuch betreffend, sind an den Verleger J. Engelmann in Heidelberg, gefälligst zu richten.